



ETAT DE FRIBOURG  
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture  
et des forêts DIAF

Direktion der Institutionen und der Land-  
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

[www.fr.ch/diaf](http://www.fr.ch/diaf)

*Seules les paroles prononcées font foi !*

## **Brunch du 1er août**

Ferme Bise à Cheyres, le 31 juillet 2021

*Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF*

Monsieur le Président, cher collègue  
Madame la Présidente du Grand Conseil,  
Chère famille Bise,  
Mesdames et Messieurs,  
Chères citoyennes, Chers citoyens,

Les intempéries de ces dernières semaines ont montré l'ampleur que pourraient prendre à l'avenir les conséquences du changement climatique, sur l'agriculture dont les récoltes peuvent être anéanties, sur le tourisme en plaine et en montagne, mais aussi sur les infrastructures avec les glissements de terrains et les inondations qui peuvent toucher tous les secteurs, et même sur l'eau avec des pollutions liées aux intempéries. Face à ces événements difficiles, un mot me tient particulièrement à cœur, la cohésion, cette volonté d'avancer ensemble, de façon solidaire qui caractérise la Suisse.

En tant que Directeur de l'agriculture je peux témoigner des énormes efforts que fait l'agriculture pour innover, pour s'adapter au changement climatique et à la numérisation, pour réduire son impact tout en restant attachée à son histoire et à ses traditions, tout en respectant sa mission première, celle de nourrir le peuple dans le respect de la nature et de l'environnement. Sébastien Bise et sa famille sont un bon exemple de cette capacité d'innovation qui habite les agriculteurs et des agricultrices d'aujourd'hui. Ils prennent des risques, sont à l'écoute des consommateurs et des consommatrices et surtout ils savent respecter la terre et les bêtes qui les font vivre. Il faut prendre exemple sur ces secteurs qui innoveront, les premiers secteurs de notre société obligés de faire face à cette évolution globale du climat ainsi qu'aux autres défis du nouveau millénaire. Osons comme eux sortir des sentiers battus, sans abandonner nos racines.

Cela fait 730 ans tout rond que la Suisse existe ! 730 ans de succès pour ce petit pays au cœur de l'Europe. 730 ans qu'il use de ses propres instruments, joue ses propres atouts, évolue à son propre rythme, et ce même s'il est bordé de tous côtés par de grandes nations comme la France, l'Allemagne ou l'Italie. Ceci tout en gardant sa souveraineté mais en composant et créant des alliances avec ses voisins pour éviter les combats destructeurs et favoriser la cohabitation au profit de la qualité de vie de tous, dans le respect des uns et des autres.

La Suisse, un petit miracle qui maintient son cap sans coup férir grâce à son système de milice, sa démocratie directe et son esprit de cohésion ! On l'a vu il y a un mois avec la Nati, l'esprit de cohésion sur le terrain a permis de renverser la France, championne du monde grâce à la volonté de s'engager pour le bien de l'équipe avant son aura individuelle.

La Fête nationale ne commémore pas autre chose que cette volonté de ralliement, de cohésion et de mise en commun des forces. L'acte fondateur de notre pays, le pacte fédéral de 1291, exprime déjà cette détermination à une époque où la Suisse est entourée de grandes puissances qui menacent de l'avalier.

Cette année 2021 a été difficile. La pandémie a exigé de nous des efforts considérables, des sacrifices. Certains ont perdu des proches, d'autres se sont retrouvés isolés, malades ou en proie à des souffrances psychologiques, pendant que d'autres encore faisaient face à de graves difficultés financières et entrepreneuriales. Mais nous sommes restés debout face à l'adversité, nous nous en sommes sortis, après un automne et un hiver particulièrement sombres. Pour relever la tête, il nous a fallu rester soudés, respecter les règles sanitaires pour le bien d'autrui, attendre que les plus vulnérables soient mis à l'abri et protégés.

Vous toutes et tous ici réunis, avec vos proches, vous avez fait preuve d'ingéniosité, de résistance et de dévouement au travail ou dans votre commune. Vous avez démontré une force de cohésion, vous vous êtes serré les coudes afin que notre société ne s'effondre pas. L'engagement de chacun et chacune, à son niveau, qu'il soit conseiller fédéral, simple citoyen, chacun a assumé sa part de responsabilité dans la lutte contre la pandémie.

Cette crise a néanmoins montré à quel point le système suisse peut être résilient. Confédération, cantons et communes ont mis sur pied en un temps record des stratégies de guerre pour soigner les malades, protéger les personnes à risque, soulager les entreprises, assurer l'approvisionnement et les services de base. Administrations et entreprises se sont initiées en des temps record au télétravail. Hôpitaux et EMS ont travaillé d'arrache-pied pour sauver des vies. Les chaînes d'approvisionnement alimentaire ou sanitaire ont revu leurs processus pour assurer la production et les livraisons. Evidemment, il y a eu des ratés, il y a eu des retards, mais l'essentiel a fonctionné et c'est ce qui compte ! Malgré des situations de vie infiniment variées et des points de vue parfois divergents sur la crise, nous avons contribué à forger une société plus unie et solidaire que jamais.

C'est aussi cela, la Suisse : pouvoir exprimer librement ses opinions et participer activement aux débats politiques mais savoir rester cohérents et unis quel que soit le résultat, mettre le bien commun avant la satisfaction personnelle. Cette année plus que jamais, nous pouvons être fiers d'être Suisses, la solidarité qui a lié notre pays en 1291 sur la plaine du Grütli a de beaux jours devant elle.

J'aimerais avant de conclure revenir sur cette volonté de cohésion et de vivre ensemble qui m'est particulièrement chère. Cette valeur profonde qui habite notre pays est à la base du succès suisse. Soyons en fiers et perpétuons cette volonté de cohésion, cette volonté d'avancer ensemble tout en continuant à évoluer.

Mesdames et Messieurs,  
je vous remercie pour votre attention. Je vous souhaite de profiter de cette belle journée.